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САРАТОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ЮРИДИЧЕСКАЯ АКАДЕМИЯ не толь
 ко остаётся одним из ведущих 
профильных вузов страны, но 
и уверенно укрепляет свои 
позиции в высшей школе РФ, 
подключает новые направле
ния взаимодействия, совершен
 ствует свою образовательную, 
научноисследовательскую и 
общественную работу.

Каждый из этих тезисов был уверенно 
подтверждён в ходе крупного научного 
форума, прошедшего на базе СГЮА в 
минувшую пятницу, 26 июня. В вузе состо-
ялось заседание президиума, правления и 
ревизионной комиссии Ассоциации юри-
дического образования (АЮРО), в работе 
которого приняли участие более двадцати 
руководителей юридических вузов со всех 
уголков страны — из Москвы, Петербурга, 
Омска, Ростова-на-Дону, наконец, из 
Крыма. В рамках встречи ведущих учёных-
юристов России состоялось подписание 
соглашения о сотрудничестве между 
Саратовской государственной юридиче-
ской академией и Всероссийским госу-
дарственным университетом юстиции.

«Дружба длится 
не первый год»
Не следует думать, что подписание 

этого документа явилось точкой отсчёта 
для отношений двух вузов. Нет, взаимо-
действие между СГЮА и Всероссийским 
госуниверситетом юстиции (в недавнем 
прошлом – Российской правовой академи-
ей Минюста РФ) было налажено уже давно, 
но юридическое закрепление партнёрства 
вывело эти отношения на новый виток. Об 
этом говорили оба руководителя вузов, 
саратовского и московского, ставя свои 
подписи под документом: ректор СГЮА, 
профессор, депутат Саратовской област-
ной думы Сергей СУРОВОВ и глава ВГУЮ 
Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

«Это, собственно, один из примеров 
эффективного сотрудничества между вуза-
ми. Мы сейчас ведём одну политику, нам 
нужно «дружить домами»: обмениваться 
опытом, преподавателями, студентами, 
чтобы можно было взять что-то лучшее. 
Самый хороший климат этому сотрудниче-
ству придаёт общение студентов, молодых 
специалистов, их участие в совместных 
научно-практических конференциях, семи-
нарах, симпозиумах. Очень важно привлече-
ние аспирантов к совместной научно-иссле-
довательской работе. Это знаковое событие 
для нашей академии, которое непременно 
окажет воздействие на общий уровень юри-
дического образования в нашей стране», — 
расставил акценты Сергей Борисович.

«Вузы не должны конкурировать, они 
должны добиваться общих целей по повы-
шению качества образования, — солида-
ризировалась с саратовским коллегой 
Ольга Ивановна. — Есть мнение, что выс-
шая школа — это всегда соперничество 
вузов, но в нашем случае это не так: мы 
друзья и партнёры, и эта дружба длится 
уже не первый год. Своевременная иници-
атива Сергея Борисовича придаст новый 
импульс этому взаимодействию. И это не 
только структурное, но и мировоззренче-
ское, научно-исследовательское, органи-
зационное сближение в плоскости образо-
вательных технологий и других важнейших 
вопросов современной высшей школы».

О них и говорили на последующем 
заседании ассоциации.

Сделано с УМО
С 2015-го президентом АЮРО являет-

ся председатель Учебно-методического 
совета по образованию в области юри-

спруденции Приволжского федерального 
округа, ректор СГЮА, председатель сове-
та ректоров вузов Саратовской области, 
профессор, депутат Саратовской област-
ной думы Сергей Суровов. Открывая засе-
дание президиума, правления и ревизион-
ной комиссии АЮРО, он обрисовал повест-
ку дня и планы работы организации на 
текущий год в целом.

На настоящий момент основными 
направлениями деятельности ассоциации 
являются активное участие в профессио-
нально-общественной аккредитации обра-
зовательных программ в области юри-
спруденции, разработка системы оценки и 
сертификации юридических кадров, раз-
работка и внедрение профессиональных 
стандартов «Корпоративный юрист», 
«Преподаватель юридических дисциплин в 
высшей школе» и многие другие. В план 

работы АЮРО в 2015-м включены также 
мероприятия по реализации проекта по 
подготовке экспертов, которые участвуют 
в процедурах профессионально-общест-
венной аккредитации образовательных 
технологий. Соответствующие программы 
по подготовке и сертификации этих экс-
пертов уже подготовлены.

«Ещё одно направление нашей работы 
в этом году — это участие в деятельности 
Ассоциации учителей права. В мае этого 
года АЮРО организовала и провела съезд 
учителей права и обществознания. Что 
касается высшей школы, то обращаю вни-
мание коллег: в течение всего периода 
совместно с Учебно-методическим объе-
динением (УМО) по юридическому образо-
ванию будут доработаны федеральные 
госстандарты и образовательные про-
граммы по направлениям подготовки в 
рамках специальностей «Юриспруденция», 
— обрисовал текущую ситуацию прези-
дент АЮРО, ректор Саратовской юридиче-
ской академии.

Председатель правления АЮРО, 
советник ректора Московского государст-
венного юридического университета 
имени О.Е. Кутафина (МГЮА) Алексей 
СВИСТУНОВ рассказал о результатах 
пилотного проекта по профессионально-
общественной аккредитации профильных 
образовательных программ, к реализации 
которого были привлечены несколько 
ведущих российских вузов, в числе кото-
рых Московский университет имени 
Ломоносова, Высшая школа экономики и 
другие. «Разработана уникальная система 
критериев, дающая в сумме 1800 баллов 
при максимальном результате. Ни один из 
вузов, участвующих в пилотном проекте, 
не набрал ниже 1200 при «проходном» 

балле в 1000. Это очень хороший показа-
тель, который указывает на высокий уро-
вень системы нашего юридического обра-
зования. В целом пилотный проект про-
фессионально-общественной аккредита-
ции образовательных программ в области 
юриспруденции можно признать успеш-
ным», — отметил Алексей Александрович.

Ещё одним важным пунктом повестки 
стал вопрос о разработке типового поло-
жения об учебно-методических объедине-
ниях в системе высшего образования, 
основным докладчиком по которому 
выступила зампредседателя правления 
АЮРО, директор Центра по обеспечению 
деятельности УМО по юридическому обра-
зованию университета имени О.Е. 
Кутафина Наталья МАЗАЕВА. Кроме того, 
Ассоциация юридического образования 
осуществила приём в свои ряды новых 
членов. Это три известных в стране вуза: 
Воронежский госуниверситет, Институт 
правоведения и предпринимательства и 
Пятигорский лингвистический универси-
тет.

Проведение столь авторитетного 
форума, предметная и эффективная рабо-
та ведущих российских учёных-юристов на 
базе СГЮА ещё раз подчеркнули высокий 
авторитет нашего юридического вуза, его 
особое положение в системе профильного 
правового образования РФ.

Илья КУРАКИН.

ПРАВО НА ЭКСПЕРИМЕНТ
В СГЮА прошло заседание Ассоциации юридического образования России,  
где обсуждались новшества в системе высшей школы

КОММЕНТАРИИ
Александр ГОЛИЧЕНКОВ, вице-

президент АЮРО, декан юридиче-
ского факультета МГУ имени М.В. 
Ломоносова:

— Несколько лет назад ряд вузов, в 
том числе ведущих, прошли профессио-
нально-общественную аккредитацию 
через Ассоциацию юристов России. Там 
действовала комиссия, и сейчас она 
работает под руководством Сергея Ва -
димовича СТЕПАШИНА, сопредседа-
теля АЮР. Новый закон об образовании 
определил объектом аккредитации не 
вузы, а программы, и соответственно 
критерии несколько иные. У обществен-
ной аккредитации есть существенные 
отличия от государственной. В данной 
ситуации состоялся пилотный проект, 
эксперимент, проведение которого 
взяла на себя наша организация – 
АЮРО. Дело непростое, риски большие, 
цена вопроса тоже высока — это имидж, 
это репутация. Но вузы взяли на себя 
такие риски и прошли профессиональ-
но-общественную аккредитацию. 
Сейчас могу сказать: проект состоялся, 
при максимальном количестве баллов в 
1800 меньше 1200 никто не набрал. Это 
сильные вузы. В то же самое время поя-
вилась потребность скорректировать 
эти показатели, чтобы оценка была 
более объективной.

Основной итог обсуждения — это 
одобрение результатов состоявшейся 
работы, признание де-юре того факта, 
что это свершилось: аккредитация про-
ведена, однако эта процедура должна и 
будет совершенствоваться по целому 
ряду объективных критериев. Очень 
велика в связи с этим роль экспертного 
сообщества.

КОММЕНТАРИИ
Виктор БЛАЖЕЕВ, председатель 

Ас  социации юристов РФ, ректор Мос-
ковского государственного юриди-
ческого университета имени О.Е. Ку -
тафина (МГЮА):

— Мы пополняем ряды своей ассо-
циации вузами, которые прошли специ-
альную общественную аккредитацию. В 
Ассоциацию юридического образования 
России сейчас входят порядка пятиде-
сяти организаций — это образователь-
ные учреждения, которые занимаются 
подготовкой юристов. Мы активно зани-
маемся учебно-методической работой, 
образовательными стандартами, в част-
ности, сегодня обсуждали образова-
тельный стандарт «магистра», по кото-
рому возникают вопросы. Очень серьёз-
на тема нового стандарта в аспиранту-
ре, раньше это была сфера научной 
деятельности, а сейчас по новому ФЗ 
«Об образовании» — это третий образо-
вательный уровень. Нужно переосмы-
слить эту модель. Мы выработаем свою 
позицию и будем доводить её и до 
Министерства образования и науки РФ, 
до комиссии по общественной оценке 
качества высшего юридического обра-
зования.

Мы перешли к многоуровневой сис-
теме подготовки, первый выпуск в соот-
ветствии с её требованиями был в этом 
году. Нам нужно, чтобы сложилась 
модель подготовки бакалавра и маги-
стра. При этом мы исходим из того, что 
бакалавриат — это фундаментальная 
подготовка юриста, а магистратура — 
это специализация в той или иной 
сфере. И возникает проблема: мы при-
ходим к выводу, что подготовку маги-
стров могут реализовывать не все обра-
зовательные учреждения, это более 
высокий уровень, и поэтому выдвигаем 
дополнительные требования к вузам.


